

Alerta

Recuperan
motocicleta
robada

Una motocicleta lineal de propiedad del Ministerio Público, que había sido robada por sujetos desconocidos en circunstancias que el conductor la había dejado estacionada en la intersección de la calle Ortega y Gasset y avenida Federico Villarreal, urbanización Rázuri, mientras fue a dejar una notificación de la Fiscalía de Turno, ha sido recuperada, en la avenida Sánchez Carrión, distrito El Porvenir, por agentes del Serenazgo de la Municipalidad Provincial de Trujillo.

“Hacen creer que criminalidad es culpa de los venezolanos”

Estigmatización. Antropólogo presentó tres investigaciones que revela la xenofobia existente que se refleja en vacíos en políticas públicas y hasta en los propios medios de comunicación.

CORTESÍA



EXPOSICIÓN. Mario Céspedes presentó investigaciones en el Colegio de Ingenieros de La Libertad.

Mario Céspedes Cáceres, de la Universidad Católica de Lima, revela que más del 50% de venezolanos tienen altos estudios profesionales que deberían ser aprovechados por el estado peruano. ¿Qué hacen? Atienden en restaurantes, están como taxistas o de vendedores ambulantes. No hay políticas para insertarlos en el mercado laboral.

Yuri Castro
ycastro@laindustria.pe

Los peruanos somos hijos de migrantes. Nuestros abuelos y padres dejaron el

campo para trasladarse a la ciudad; y también a muchos nos ha tocado migrar, abandonar nuestra patria en búsqueda de un futuro mejor, procesos en los que, paradójicamente, hemos sido rechazados. “Serrano de m...”, cholo cochino”, “peruano choro”, “peruano mafioso”, son frases que hemos soltado contra nuestros prójimos y que nos han soltado fuera de nuestro país. A pesar de eso, los peruanos no sabemos comprender al migrante y hacemos lo que en algún momento han hecho contra nosotros y por uno, que incurre en delito, metemos a todos en el mismo saco. De eso y otros te-

mas hablamos con el antropólogo Mario Céspedes Cáceres, quien expuso el resumen de tres investigaciones realizadas por el Instituto de Defensa Legal (IDL), We World y el Instituto de Democracia y Derechos Humanos de la Universidad Católica del Perú (IDEHPUCP) sobre la migración venezolana en nuestro país y su impacto en La Libertad, Lambayeque y Piura.

¿Por qué existe tanta estigmatización hacia el venezolano?

La xenofobia, que se traduce de diferentes formas, no sólo es violenta, sino de

manera subrepticia, cuando, por ejemplo, se piensa que el extranjero es más propenso a la delincuencia, cuando en eso no es así. Los peruanos, lamentablemente, no estamos acostumbrados a vivir con migrantes a pesar de que como parte de los mismos.

¿En qué consistieron estas investigaciones?

Se tratan de tres temas específicos: barreras y obstáculos que enfrentan niños y adolescentes para insertarse en el sistema educativo peruano, políticas públicas entorno a la migración en trata de personas y xenofobia, así como

las barreras para insertar a los venezolanos en el mercado laboral peruano.

¿Qué barreras se presentan en el tema educativo?

Hay barreras vinculadas a la xenofobia, como la negación de vacantes, marginación, estigmatización y violencia que llevan a la deserción escolar venezolana. También vemos que, al existir mucha movilidad de ciudad en ciudad por parte de sus padres, los niños y adolescentes abandonan las aulas y no terminan el año escolar.

¿Con respecto a la trata de personas?

Si hay esfuerzos por combatir este delito, pero el desarrollo de políticas públicas no viene acompañado de un presupuesto para atender a la víctima. No se observa qué se hace con la víctima que es rescatada o sale de estas redes. La persecución del delito se centra solo en el victimario o se fijan solo en el proxenetismo, cuyas penas son muy bajas. Hay pocas sentencias que se dictan por trata de personas.

¿Qué barreras existen en el ambiente laboral?

Una es la alta informalidad, pero además barreras vinculadas a la xenofobia. El trabajo que hacen es menos valorado y trabajan más horas. Hay una ruptura del perfil profesional que no se está aprovechando. Más del 50% de venezolanos que llegan al país tienen altos estudios, están altamente capacitados, con maestrías, pero terminan atendiendo en negocios de servicios.

¿Qué ganamos los peruanos con verdaderas políticas públicas a favor de los migrantes, dejando de lado la xenofobia?

Todos somos migrantes, hemos venido de distintas provincias y regiones. Hay que pensar que somos parte de esta historia de migración. Hay que ver a la migración como una oportunidad, como se hace en otros países. Con buenas políticas públicas se puede aprovechar esos perfiles intelectuales, profesionales.

¿Qué papel juegan los medios de comunicación frente a todo esto?

Hay discursos altamente estigmatizadores. Se han suavizado, pero igual hacen énfasis en el origen del delincuente. Nos han hecho creer que la criminalidad es culpa de los venezolanos, cuando, en realidad, según cifras oficiales del estado peruano, la criminalidad venezolana o extranjera es muchísimo menor, un porcentaje muy insignificante en comparación a la peruana. Las personas que están en delito, el 90% son peruanos. Los delitos perpetrados por venezolanos son mucho menores a los peruanos, sino que “venden” en portadas como si fuera lo contrario. Nos hacen creer que todo es culpa de los venezolanos.

másinfo

Perfil. Mario Céspedes Cáceres es magister y licenciado en Antropología por la Pontificia Universidad Católica del Perú (PUCP). Se especializa en temas de memoria, justicia, democracia y derechos humanos. Actualmente es docente del Departamento de Ciencias Sociales PUCP, investigador senior del Instituto de Democracia y Derechos Humanos (IDEHPUCP), y miembro del Grupo Interdisciplinario sobre Memoria y Democracia.

Motociclista se salva de morir en accidente

Un hombre de 27 años de edad, que había sufrido lesiones y contusiones moderadas tras la colisión de su motocicleta y un automóvil de uso particular, ha sido socorrido por agentes del servicio de Serenazgo de

la Municipalidad Provincial de Trujillo y voluntarios de los bomberos, quienes, luego de proporcionarle primeros auxilios, lo han conducido en una ambulancia a la Clínica San Pablo, para las

atenciones médicas necesarias, en tanto que un policía del servicio de patrullaje integrado se ha hecho cargo del caso.

El accidente ha ocurrido sobre las siete de la noche de este jueves, en la man-



UN MILAGRO. Fue auxiliado rápidamente por los bomberos.

zana F de la calle Mauricio Simons, por las inmediaciones del parque Nuestra Señora de la Paz, urbanización Miraflores, entre el automóvil marca Nissan, de color amarillo, con placa de rodaje IQ-3504, conducido por Luis Dean Barriónuevo Carmona (56), y la motocicleta lineal marca Hero, de color negro, con placa 5146-AT, manejada por Yeri Rony Ventura Blas (27), quien resultó herido.